



« *Nous sommes les vieilles et les vieux de la veille...* »

Nous sommes spécialistes de la nature, nous avons un nom ou presque pour toutes les roches et minéraux, les fleurs, les arbres, les insectes, les champignons, les escargots, les oiseaux,... de tout ce qui fait la diversité présente sur terre. L'une de nos missions principales est d'assurer une veille sur l'évolution de la nature. Nos prédécesseurs nous ont laissé des écrits, des collections, des témoignages précieux de la diversité autrefois présente (fleurs, insectes, oiseaux, mammifères, etc.). Et nous, dans les espaces protégés où nous travaillons, nous enregistrons tous l'effondrement de cette diversité depuis des dizaines d'années. Nul territoire n'est épargné. Nous sommes les témoins de ces massacres.

La forêt de la Massane, où je travaille depuis 31 ans, est classée au patrimoine mondial de l'humanité depuis 2021, elle est classée en réserve naturelle depuis 50 ans. C'est un des espaces les mieux connus de la planète avec 45 000 espèces répertoriées. Nous avons travaillé avec des centaines de chercheurs, de spécialistes de nombreuses disciplines liées à la nature. Toutes les études menées sur ce site, montrent qu'une des raisons principales de l'effondrement de cette diversité est liée aux activités humaines, et en particulier à l'utilisation massive de biocides, pesticides et molécules de traitements de nos animaux domestiques. Aujourd'hui nous ne sommes plus en capacité de protéger ces espaces dont on nous a confiés la gestion.

« Dès ce week-end », en clin d'œil à « yes we can », je mets fin à mon contrat de travail et j'entame une marche sur Paris pour faire entendre ma voix, notre voix, en emportant avec moi dans mon sac à dos, les 45 000 espèces qui représentent, rien qu'à l'échelle d'un vieil arbre, des milliards de voix, pour demander l'arrêt immédiat des Pesticides dans notre Pays.

« *Nous sommes les vieilles et les vieux de la veille...* » Nous sommes déterminés pour faire de notre Pays un territoire sans poisons. J'en appelle pour cela, surtout à tous les anciens de s'engager pour cette cause, pour que nous retrouvions la fierté d'être parents, grands-parents, arrières grands-parents, en offrant à nos enfants l'espoir réel de vivre sur une terre saine, en paix avec la nature.

Hier, 360 hêtres de la Massane ont fait éclore des feuilles au cœur de l'automne, ce n'était jamais arrivé de mémoire d'homme. C'est pour moi le signal qu'il est plus que temps de changer le monde dans lequel nous vivons. Comme un appel de la forêt...

Le samedi 13 janvier 2024, nous nous mettrons en route symboliquement au départ de la forêt de la Massane, pour une grande traversée de la France, en soutien à toutes les initiatives déjà prises pour obtenir l'arrêt immédiat des pesticides. Les habitants d'un village qui désirent participer, apportent leurs témoignages et leurs soutiens, et peuvent nous accompagner jusqu'au village suivant, et ainsi de suite... jusqu'à Paris.

Fait à la Massane, le 30 novembre 2023,

Joseph Garrigue
Conservateur de la Réserve Naturelle de la forêt de la Massane

Contacts mél : « appeldelaforet@rnmassane.fr »
[Facebook.com/ADLF.vivantsensemble](https://www.facebook.com/ADLF.vivantsensemble)